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К учебе готов
В Зауралье собрали в школу детей 
из семей, пострадавших от пожаров

БлаготВорители совместно с главным управлением соцзащиты населения Курганской 
области собрала для погорельцев 200 тысяч рублей пожертвований. Деньги распределили 
между 14 семьями: 31 человек получил по 6 тысяч рублей. оставшиеся 14 тысяч передали 
пяти школьникам из этих же семей. теперь родители смогут купить им форму и все необхо-
димое, чтобы дети были готовы к новому учебному году.

В Екатеринбурге после глобальной реконструкции открыли школу № 1 на Верх-Исетском бульваре. Общая площадь 
образовательного учреждения — почти 18 тысяч квадратных метров. Проектировщики учли сложный рельеф площадки 
с перепадом высот и фактически совместили два здания. Кроме хорошо оснащенных классов, в школе много залов: два 
спортивных, хореографический, оздоровительный и актовый. На территории оборудованы площадки для волейбола, 
баскетбола и гимнастики, зона воркаута и велопарковки. Для снижения уровня шума вокруг школы предусмотрен 
специальный экран высотой три метра. В сентябре в здании, возведенном практически с нуля, за парты сядут 1,2 тысячи 
мальчишек и девчонок, тогда как в старом, 1938 года постройки, помещалось всего 400. Стоимость строительства 
превысила 740 миллионов рублей, из них почти 630 выделил региональный бюджет, остальное — городской.

стоп-кадр

опередить болезнь
На Среднем Урале ВиЧ будут лечить  
сразу после постановки диагноза

Помочь  
и не пострадать самим

В центр —  
объездными путями
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Здоровье

 Мария Гафурова,  
Свердловская область

Свердловская область стала пи-
лотным регионом в программе 
раннего лечения ВиЧ-инфекции. 
теперь пациенты смогут получать 
антиретровирусную терапию 
сразу после окончательной поста-
новки диагноза. Проекту всего ме-
сяц, и это первый для россии опыт 
массового лечения ВиЧ на началь-
ной стадии. 

Как рассказали «рг» в Свердлов-
ском областном центре профилак-
тики и борьбы со СПиДом (Центре 
СПиДа), раньше врачи какое-то 
время с помощью анализа крови 
отслеживали вирусную нагрузку 
и работу иммунной системы паци-
ента. Когда она переставала справ-
ляться самостоятельно, больному 
назначали терапию.

иммунный статус, при кото-
ром ВиЧ-инфицированные начи-

нали принимать антиретровирус-
ные препараты, держался на уров-
не 350 клеток, позднее его подня-
ли до 500 клеток. однако послед-
ние исследования показали, что 
ждать этого не нужно. У больного 
может быть достаточно высокий 
уровень иммунитета — в этом слу-
чае возбудитель болезни будет 
сразу заблокирован в организме. 

Как отметили в Центре СПиДа, 
при раннем лечении продолжи-
тельность жизни и предрасполо-
женность к заболеваниям сохра-
няются такими же, как в среднем 
в обществе, что недавно доказали 
масштабные европейские иссле-
дования. 

Стоит сказать, отдельные боль-
ные и раньше получали терапию 
сразу после постановки диагноза. 
так, например, к концу 2016 года 
лекарства принимали 20 процен-
тов от общего числа ВиЧ-позитив-
ных пациентов. На данный мо-
мент их количество возросло до 
31 процента. 

— В протоколах лечения ВиЧ 
уже много лет значится: терапия 
может быть назначена по жела-
нию пациента. то есть даже пять 
лет назад человек мог прийти к 
врачу и сказать: «Да у меня отлич-
ный иммунитет, но препараты я 
начинаю пить сегодня». Правда, 
как правило, медики это делали в 
заявительном порядке, — расска-
зали в Центре СПиДа. 

По словам специалистов, неко-
торые пациенты долгое время не 
могут решиться на столь важный 
шаг, ведь лекарства придется при-
нимать два раза в день всю жизнь.

По данным на 1 мая 2019 года, в 
Свердловской области зареги-
стрированы 65 534 человека с 
ВиЧ-инфекцией. из них препара-
ты получают 33 865. По новой про-
грамме врачи планируют выдать 
лекарства еще 5 тысячам заболев-
ших. антиретровирусная терапия 
не только блокирует воздействие 
вируса на организм больного. По-
степенно вирусная нагрузка в 
крови становится неопределяе-
мой. ВиЧ-инфицирован ный паци-
ент не сможет заразить партнера 
или, в том случае, если заболев-
ший женщина, своего ребенка при 
родах. раннее лечение положи-
тельно скажется не только на жиз-
ни людей с ВиЧ, но и на эпидемио-
логической ситуации в регионе. 

На заметку

Сейчас ВИЧ-инфекция потеряла статус маргинализированного заболевания. 
По данным Центра СПИДа, больше половины пациентов — это люди, получив-
шие вирус через гетеросексуальный контакт. Чуть меньше тех, кто заразился 
через инъекционные наркотики. В последние годы ВИЧ-инфекция стала стар-
ше. Как правило, большинство заболевших — социально адаптированные 
люди после тридцати лет, заразившиеся половым путем. 

БеЗопасность 

тюменских докторов скорой 
помощи обучат самообороне. 
Курсы пройдут почти 160 ме-
диков из тюмени и ялуторов-
ска, которым приходится кру-
глосуточно выезжать на вызо-
вы. За месяц тренировок вра-
чей и фельдшеров научат за-
щищаться в непредвиденных 
ситуациях, будь то нападение 
в лифте, подъезде или агрес-
сия со стороны неадекватного 
пациента.

Проект, получивший назва-
ние «Защити себя сам», ини-
циировали, что удивительно, 
вовсе не медики, а областной 
Союз десантников и военно-
патриотический клуб «Ква-
зар». обучение пройдет на вы-
игранные организациями 
гранты. 

— Кто, если не мы? — рассу-
ждает председатель Союза де-
сантников григорий григо-
рьев. — Первые наши проекты 
были патриотической направ-
ленности. теперь мы решили 
 пойти по новой стезе.

По словам активистов, на-
падения на медработников во 
время вызовов происходят все 
чаще. только в 2018-м в россии 
произошло около 100 тысяч та-
ких происшествий. В тюмен-
ской области в прошлом году 
зарегистрировали два ЧП, в 
этом — уже три. Во всех случаях 
медики получили серьезные 
травмы. В основном они стра-
дают от пациентов, находя-
щихся в состоянии наркотиче-
ского или алкогольного опья-
нения, отмечают в пресс-служ-
бе городской станции скорой 
медицинской помощи. так, ши-
рокую огласку получил слу-
чай в тобольске, когда врачи 
приехали по вызову к ранено-
му мужчине и попали в драку. 

На курсах самообороны, ко-
торые стартуют в сентябре, 
доктора узнают, как противо-
стоять человеку с ножом, пал-
кой или другим опасным пред-
метом. После сдачи экзаменов 
им вручат специальные свиде-
тельства.

ольга ладина,  
тюменская область

Инфраструктура

В Кургане начинается рекон-
струкция путепровода на про-
спекте Машиностроителей, 
соединяющего центр города с 
микрорайонами Заозерный и 
рябково, где живет треть насе-
ления областного центра. 

Пока по мосту ЖБи, как на-
зывают путепровод горожа-
не, еще ходит транспорт, но 
крайние полосы уже довольно 
давно закрыты. 15 сентября 
движение по мосту полностью 
прекратится и рабочие при-
ступят к демонтажу кон-
струкций. По сути, его будут 
строить заново. Кстати, мост 
не сов сем уж старый, ему все-
го 46 лет. Когда его возводили, 
видимо, не рассчитывали на 
такой поток машин (за сутки 
сооружение пропускает 16 ты-
сяч автомобилей), поэтому 
мост быстро износился и стал 
разрушаться на глазах, между 
швами образовались дыры. 
Свою роль сыграли и теплые 
помещения, которые в нару-

шение технических норм рас-
полагались прямо под несу-
щими конструкциями, уско-
ряя их коррозию. Словом, 
мост стал слишком опасен, 
чтобы оставлять его в таком 
состоянии. 

Строить почти 800-мет-
ровый новый путепровод бу-
дут курганские специалисты. 
По проекту, его должны сдать 
через 26 месяцев. однако гла-
ва города андрей Потапов со-
общил, что подрядчики гото-
вы работать в две, а то и в три 
смены, чтобы завершить рабо-
ты досрочно.

Все понимают: жителям 
спальных районов придется 
выходить утром из дома на-
много раньше, чтобы вовремя 
добраться в центр города. Вла-
сти заверили, что маршруты 
объезда разработаны так, что-
бы люди не почувствовали 
больших неудобств. Схему 
объезда путепровода обещают 
на днях опубликовать в СМи. 

Валентина Пичурина, 
Курган
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Таким будет новый мост ЖБИ.
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Право

 Елена Миляева,  
Свердловская область

Что делать, если коллекторы об-
рывают телефоны, даже если вы 
не взяли ни одного кредита? Кому 
жаловаться на чрезмерно настой-
чивые обращения из банка с тре-
бованием вернуть долг? Какие 
права имеют должники? Об этом 
«РГ» рассказал заместитель руко-
водителя Управления Федераль-
ной службы судебных приставов 
по Свердловской области Дми-
трий Шеломенцев. С 2017 года 
именно эта структура наделена 
полномочиями контролировать 
коллекторские агентства.

Дмитрий Александрович, как вы 
относитесь к самому термину «кол-
лектор»?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в : Надо пони-
мать, что понятия «коллектор» в рос-
сийском законодательстве нет. На 
мой взгляд, оно вводит людей в за-
блуждение: они понимают под ним 
слишком широкий круг лиц. Закон 
регламентирует работу кредиторов 
и юридических лиц, осуществляю-
щих взыскание просроченной задол-
женности в качестве основного вида 
деятельности и включенных в госу-
дарственный реестр. Их можно на-
звать профессиональными взыска-
телями. Например, предусмотрено 
так называемое непосредственное 
взаимодействие с должником (это 
личные встречи, телефонные перего-
воры), его вправе осуществлять кре-
диторы и профессиональные взыска-
тели. Кроме того, они могут отправ-
лять текстовые, голосовые сообще-
ния в адрес должников. Иные лица и 
организации, не являющиеся креди-
торами или не входящие в реестр, та-
ких прав не имеют.

Насколько активно люди жалуются?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в: За 5 месяцев 
2019 года наше управление приня-
ло к рассмотрению 322 обращения, 
из них на юридические лица из рее-
стра —116, на МФО —123, на кредит-
ные организации — 41, остальные — 
на иные лица, которых заявители 
не могут идентифицировать. Чаще 
всего люди жалуются на превыше-
ние допустимо возможного коли-
чества телефонных звонков и сооб-

щений от кредиторов или взыска-
телей. 

Поступают обращения и от так 
называемых третьих лиц. Это кол-
леги, родственники, друзья, соседи 
должников. По закону взаимодей-
ствовать с ними можно, если долж-
ник выразил на это свое согласие в 
письменной форме и если третье 
лицо не выразило несогласие.

То есть, чтобы тебя не донимали 
звонки о некоем знакомом, который 
кому-то задолжал, достаточно «вы-
разить несогласие»? Каким образом?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в: Законом это 
не регламентировано, но, если вы 
попросили вам больше не звонить и 
повесили трубку, этого достаточно. 
Не обязательно для этого делать за-
явление в письменной форме. 

Как вы работаете с жалобами на 
слишком частые звонки?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в: Профессио-
нальные взыскатели обязаны вести 
аудиозаписи всех телефонных разго-
воров, причем есть порядок проведе-
ния этих переговоров: собеседник 
должен представиться, назвать свои 
имя и фамилию, предупредить, что 
идет запись разговора. Так что, если 
при рассмотрении заявления данных 
у нас недостаточно, мы можем запро-
сить эти записи. Важный момент: 
они должны храниться у организа-

ции три года на специальном обору-
довании — это одно из обязательных 
условий при включении профессио-
нальных взыскателей в госреестр.

Для потребителя имеет значение, 
где зарегистрирована МФО?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в : Только для 
того, чтобы знать, перед кем у него 
обязательства. Часто должник пи-
шет жалобу на то МФО, что выдало 
кредит, а право требования уступле-
но другой организации. Задача — ра-
зобраться, выяснить, кто взаимодей-
ствует с заявителем и есть ли в этом 
процессе нарушения. Мы их фикси-
руем в виде протокола и идем в суд, 
который принимает решение, необ-
ходимо ли административное нака-
зание. «Наша» статья — 14.57 КоАП 
РФ («Нарушение требований законо-
дательства о защите прав физлиц при 
осуществлении с ними взыскания 
просроченной задолженности»), по 
ней уполномочены составлять про-
токолы только должностные лица 
ФССП России. Всего было составле-
но 34 таких протокола.

Обращений, как вы сказали, 322, а 
протоколов в десять раз меньше?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в : Да, часто 
люди не столько жалуются, сколько 
просят разъяснить, имеют ли взы-
скатели право на те или иные дей-
ствия. Бывает, гражданин не указы-

вает данных для обратной связи 
или не идет с нами на контакт. 

Почему?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в: Мы должны 
активно работать с заявителями, 
прежде чем обращаться к юридиче-
ским лицам, получать от них необхо-
димую информацию. Доказатель-
ствами могут быть аудиозаписи или 
детализация звонков от сотового 
оператора. Например, к нам обраща-
ется гражданин с жалобой на частые 
звонки от профессионального взы-
скателя, но детализацию вызовов не 
прикладывает. В ходе рассмотрения 
мы проводим проверку и запрашива-
ем у юрлица запись переговоров, 
чтобы установить, было или нет на-
рушение. Детализация существенно 
ускорит этот процесс. 

Что грозит нарушителю? 
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в: Администра-
тивный штраф, дисквалификация 
должностного лица или приостанов-
ление деятельности юридического 
лица. Частью 4 статьи 14.57 КоАП РФ 
предусмотрено наказание — админи-
стративный штраф от 50 до 500 ты-
сяч рублей для граждан. Для долж-

ностных лиц — штраф от 100 тысяч до 
миллиона или дисквалификация на 
срок от 6 месяцев до года. Для юриди-
ческих — штраф от 200 тысяч до 
2 миллионов рублей. Его размер 
определяется в судебном порядке.

Из всех четырех частей статьи 
это самый крупный штраф. Поче-
му? Специально, чтобы никто, кто 
законом не уполномочен, взаимо-
действие с гражданами не осущест-
влял.

У нас она применялась?
Дмитрий Ш еломенц ев: Был один факт 
в 2018 году, материалы сейчас в 
суде.

В СМИ и интернете ходит множе-
ство историй: коллекторы разрисо-
вали подъезд, напугали жену или 
тещу, грозят расправой. На чем 
истории базируются, если у нас вро-
де все регламентировано, все знают 
свои обязанности?
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в : Оценку по-
добным действиям дают правоохра-
нительные органы, и за нее преду-
смотрена другая — уголовная — ответ-
ственность. Это очень важный мо-
мент: закон, о котором мы говорим, 
регулирует вопросы, связанные с 
взысканием просроченной задол-
женности. Если человек видит, что 
его права нарушают, совершая пре-
ступление или правонарушение, 
надо обращаться в полицию. 

Как бы вы описали типичного руко-
водителя коллекторского агент-
ства? А то, знаете, есть определен-
ные стереотипы о крепких ребятах 
с паяльниками в руках…
Д м и т р и й  Ш е л о м е н ц е в : Обычные 
люди: грамотные, образованные 
мужчины и женщины, предпринима-
тели, ведущие свой бизнес. У кого-то 
основной вид деятельности — прода-
жа продуктов питания, а у них — взы-
скание просроченной задолженно-
сти, вот и все. Я не случайно избегаю 
слова «коллектор», оно сейчас в на-
шей стране дискредитировано.

Уклонялся от алиментов

Должнику присудили 20 часов 
обязательных работ 

БыВШИй директор нескольких предприятий ежемесячно должен выплачивать 30 тысяч 
рублей алиментов, но перечислял менее половины —12 тысяч. По его словам, это 70 про-
центов доходов. Однако суд решил, что горе-отец не представил доказательств трудного 
материального положения, и назначил наказание — 20 часов обязательных работ. Если он 
продолжит уклоняться от уплаты алиментов, ему грозит уголовное преследование.

Должник временно недоступен
Куда и как жаловаться на слишком настойчивых коллекторов

На заметку

Встречаться с должником коллекторам разрешено не чаще одного раза в не-
делю (с 8.00 до 22.00 в будние дни и с 9.00 до 20.00 в выходные и праздники). 
Звонить можно не более раза в сутки, двух раз в неделю и восьми раз в месяц 
(в то же время), СМС отправлять до двух раз в день. Ограничений по количе-
ству почтовых отправлений нет.
Не ранее чем через четыре месяца после возникновения просрочки должник 
имеет право отказаться от взаимодействия с кредитором или взыскателем. 
Об этом надо отправить им письменное заявление. Кроме того, должник име-
ет право заявить о том, что будет общаться только через адвоката.
как жаловаться на коллекторов в Свердловской области:
— прийти лично в Управление ФССП по Свердловской области по адресу:  
г. Екатеринбург, ул. Пролетарская, 7;
— отправить письмо почтой на этот же адрес;
— через электронную приемную на сайте http://fssprus.ru. Указать почтовый 
адрес, электронную почту, номер телефона. К обращению желательно при-
ложить аудиозаписи переговоров, детализацию звонков от сотового опера-
тора или скриншоты СМС-сообщений.

За пять месяцев 2019 года служба 
судебных приставов рассмотрела 
123 жалобы на микрофинансовые 
организации.

коНтакт

Общий реестр лиц, которые могут 
заниматься взысканием просро-
ченной задолженности, размещен 
на официальном сайте ФССП Рос-
сии в разделе «Сервисы»: 
http://fssprus.ru/gosreestr_jurlic.

ключевой вопроС

На ваш взгляд, какова главная тен-
денция в сфере взыскания кредитор-
ской задолженности?
Дмитрий Шеломенцев: В 2018 году в 
Свердловской области было выда-
но 144,5 тысячи потребительских 
кредитов, а обращений к нам посту-
пило 332. Грубо говоря, к нам обра-
щается едва ли не каждый пятисо-
тый заемщик. Причем сам факт об-
ращения еще не подтверждает на-
рушения, это очень необъемная 
цифра, которая говорит о двух ве-
щах: хорошей и не очень. Хорошо, 
что в России совершенствуется за-
конодательство, идет большая ско-
ординированная работа многих 

гос органов: и нас, и Центрального 
банка, прокуратуры, полиции, Рос-
комнадзора, направленная на 
преду преждение, пресечение нару-
шения прав наших граждан. С дру-
гой стороны, люди не всегда знают 
свои права и не умеют их защищать. 
Многие думают так: у меня дей-
ствительно есть задолженность, вот 
мне и звонят целыми днями. Но су-
ществует закон, который все регла-
ментирует. Да, у вас есть обязан-
ность погасить долг, но есть и права: 
вас не могут беспокоить чаще, чем 
разрешено. Надо это знать и уметь 
защищаться при помощи тех инсти-
тутов, что созданы государством. 

Дмитрий Шеломенцев: Наша 
задача — разобраться, выяснить, кто 
взаимодействует с заявителем и 
есть ли в этом процессе нарушения.
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ОбществО

 Елена Мационг, Екатеринбург

В пять лет отдать ребенка в язы-
ковую школу, клуб робототехни-
ки, творческую студию, спортив-
ную секцию. А уж научить читать 
сам бог велел в три-четыре года. 
Чем ближе к школе, тем глобаль-
нее планы родителей. А что дума-
ют по этому поводу специали-
сты? Как не перегнуть палку? 

Не грузите сверх меры 

Развивать интеллект — не зна-
чит грузить ребенка сверх его 
возможностей, убежден заведу-
ющий кафедрой клинической 
психологии и психофизиологии, 
руководитель Лаборатории моз-
га УрФУ профессор Сергей Кисе-
лев. Нагрузка должна соответ-
ствовать уровню развития. Ска-
жем, не стоит учить двухлетнего 
малыша читать. Да, в 3—4 года он 
сможет четко складывать слова, 
но сделает это чисто механиче-
ски, что станет тормозом для по-
нимания смысла текста в более 
зрелом возрасте. И напротив, ре-
бенок, научившийся читать в 
шесть лет, будет куда лучше усва-
ивать информацию, у него сфор-
мируется более глубокое пред-
ставление о сути происходящего. 
Нельзя опережать возрастное 
развитие мозга.

Мудрые родители — это те, кто 
сопровождает ребенка по жизни, 
помогает развивать его интел-
лект, а не давит, не грузит непо-
сильными задачами и не решает 
за него: быть или не быть, зани-
маться либо пойти погулять. Для 
детей влияние родителей вообще 
является определяющим, особен-
но матери и особенно в первые 
годы его жизни. Родители создают 

среду, в которой могут проявить-
ся все таланты ребенка. Или, на-
против, развиться аномалии, если 
они будут действовать неправиль-
но. До 6—7 лет — самый ответствен-
ный период в развитии. 

Гены — главное, но и среда влияет 

Как отмечает Сергей Киселев, 
доказано, что на 60 процентов ин-
теллект хомо сапиенс обусловлен 
генетикой и на 40 — средой обита-
ния. И с этой точки зрения да, впол-
не реально сделать из маленького 
человека интеллектуала.

— Отобрать детей с высоким ин-
теллектом, поместить их в особые 
условия, максимально благопри-
ятные для развития их талантов. Я 
имею в виду школы для особо ода-
ренных. Со временем это прине-
сет результат, — рассуждает экс-
перт.

Условия жизни в иных случаях 
настолько сильно влияют на про-
цесс, что могут в принципе не по-
зволить каким-то генам проя-
виться. Предположим, если да-
вать ребенку, больному фенил-
кетон у рией ( ре д кое нас ле д-

ственное заболевание), только 
определенный вид пищи, у него 
перестанет вырабатываться фер-
мент, помогающий активизации 
гена, вызывающего умственную 
отсталость. И напротив, для ода-
ренного от природы ребенка соз-
дать некую атмосферу, позволя-
ющую раскрыть его таланты. 
Предположим, развить речевые 
навыки, математические способ-
ности и т. д. Иными словами, «фа-
брика гениев» — не такая уж фан-
тастика.

Эйнштейн, как известно, в шко-
ле учился плохо, даже по матема-
тике. Но, как только у него изме-
нились условия существования, 
как только он попал в другую сре-
ду, его дарование сразу дало о себе 
знать. Как отмечает Сергей Кисе-
лев, если судить по результатам 
научной деятельности Эйнштей-
на, он был классическим «левопо-
лушарным» человеком, то есть 
прекрасным аналитиком. Однако 
он еще и музыку любил, играл на 
скрипке. А музыкальные данные — 
это результат деятельности пра-
вого полушария мозга. Значит, у 

него были одинаково хорошо раз-
виты оба полушария. Благодаря 
такому единству ему удалось вы-
йти на новый уровень понимания 
нашего мира. Ко всему, его спо-
собности сформировались в нуж-
ное время, когда в обществе был 
определенный уровень накоплен-
ных знаний по математике. То 
есть сработал и фактор среды. По 
информации из большинства ис-
точников, уровень его интеллекта 
— около 200 баллов, один из самых 
высоких в истории.

Никаких тестов на определение 
IQ Эйнштейн, конечно, не писал, 
его уровень определили по науч-
ным достижениям.

IQ и успех в жизни 

Тем не менее, как отмечают 
ученые, можно иметь зашкалива-
ющий IQ и абсолютно не состоять-
ся в жизни. И напротив, быть че-
ловеком со средним уровнем ин-

теллекта, но при этом стать до-
вольно успешным в какой-то об-
ласти. 

— Ведь что такое IQ? Это некий 
набор способностей, которые нам 
удалось выявить и измерить бла-
годаря определенному тесту, —го-
ворит Сергей Киселев. — Причем 
методик очень много. Самые из-
вестные и распространенные — те-
сты Векслера, Айзенка. Они суще-
ствуют уже несколько десятиле-
тий. Каждый имеет возможность 
измерить уровень своего интел-
лекта и порадоваться, если он вы-
сок. Но и только. На самом деле в 
психологии нет общепринятого 
понимания интеллекта, как его 
измерять и стоит ли вообще это 
делать. Сейчас все большее рас-
пространение пол у чает идея 
практического интеллекта, вы-
двинутая американским психоло-
гом Стернбергом. 

Он предлагает взять за основу 
данные, характеризующие глав-
ное — насколько человек успешен 
и смог ли реализоваться в среде, в 
которой он живет. Классический 
пример — троечник после оконча-
ния школы стал успешным пред-
принимателем. Почему? Просто у 
него явно высокий уровень прак-

тического интеллекта и, вполне 
вероятно, средний, а может ока-
заться, даже низкий уровень IQ, 
если его измерить по традицион-
ной методике, скажем, Векслера. 
В школе этому троечнику не уда-
лось в полной мере раскрыть свой 
потенциал, но, попав в другую 
среду, он максимально реализо-
вал все возможности практиче-
ского интеллекта.

И таких примеров достаточно. 
Вот, например, президент США 
Джордж Буш. У него, как извест-
но, был не самый высокий уро-
вень традиционного IQ, из-за 
чего многие над ним откровенно 
подшучивали, а вот практиче-
ский интеллект считался доволь-
но приличным.

И теория, и практика
В Екатеринбурге откроются 
агроклассы

В ЭТОМ году в школах Екатеринбурга появятся специализированные агроклассы, в кото-
рых дети получат более глубокие знания по ботанике, экологии, зоологии и другим наукам. 
Школьники смогут реализовать собственные проекты озеленения и благоустройства при-
школьных территорий. Ученые Уральского аграрного университета совместно с педагогами 
разработают учебные модули по цветоводству, овощеводству, биоинженерии и агробизнесу. 

Не грузите сверх меры
К чему может привести желание непременно воспитать из ребенка гения

Можно иметь 
зашкаливающий 
IQ и абсолютно 
не состояться в 
жизни. И напротив, 
быть человеком со 
средним уровнем 
интеллекта, 
но при этом стать 
успешным 
в какой-то области

Кстати

В КНР запустили настоящую «фабрику гениев». На базе 
института геномики создан центр, где полным ходом идут 
исследования в области интеллекта. У китайцев глобаль-
ная цель — повысить совокупный IQ нации на 5—15 пун-
ктов и добиться таким образом еще больших успехов в 
экономике, для чего ученые Поднебесной тщательно ис-
следуют геном людей с высокими интеллектуальными 
способностями. Пытаются сделать так, чтобы еще при за-
чатии самые «умные» сперматозоиды встречались с 
«умной» яйцеклеткой, более того, специально отбирают 
их. Смотрят, какие гены нужно добавить или исключить в 
цепочке ДНК для повышения IQ. Наконец, определяют 
оптимальную внешнюю среду для максимального разви-
тия данных, заложенных в человека природой.
Идея, прямо скажем, революционная, почти фантасти-
ческая. Но как никогда актуальная, ведь именно интел-

лектуальные достижения сегодня во всем мире играют 
определяющую роль и позволяют странам добиваться 
лидерства. Удастся ли китайским товарищам нарожать 
армию башковитых собратьев? Эксперты неоднознач-
ны в оценках перспектив этого эксперимента, но счита-
ют, что любые исследования в области интеллекта не-
обходимо только приветствовать. 
— Дело в том, что интеллект — это все-таки результат 
деятельности всего мозга, — комментирует Сергей 
Киселев. — А мозг — невероятно сложная структура, 
на успехи и провалы в его деятельности влияют тыся-
чи, десятки тысяч факторов. Можно, конечно, взять и 
поменять один какой-то ген на более успешный и по-
смотреть, что из этого получится, насколько изменит-
ся интеллект человека. Но это будет микроскопиче-
ский вклад.

Клубы робототехники формируют 
изобретательское мышление  
и навыки командной проектной 
деятельности.
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Спортзал виден из окон квартиры
На Урале открыли физкультурно-
оздоровительный комплекс

СоорУжеНие спортивного объекта в городе-спутнике екатеринбурга Березовском стало 
продолжением развития программы комплексного освоения территории. Двухэтажный 
ФоК площадью 1,5 тысячи квадратов, где горожане смогут посещать около десяти секций по 
разным видам спорта, разместился в центре одного из новых микрорайонов. инвесторы пла-
нируют строительство в Березовском большого зала бокса, бассейна и ледового катка.

Стоп-кадр
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Театр в конюшне
Искусство

в театре не бывает больших и 
маленьких спектаклей, быва-
ют те, которые проходят 
мимо сознания и души, и те, 
что остаются с вами на дол-
гое время. Поэтому среди са-
мых ярких впечатлений авгу-
ста — моноспектакль, сыгран-
ный в старом сарае, среди 
сундуков и телег.

На подворье музея Федора 
решетникова в Литературном 
квартале екатеринбурга зри-
телей считали не сотнями, ар-
тист Камерного театра, Цен-
тра современной драматургии 
и театральной платформы «в 
центре» валерий Прусаков 
встречал каждого гостя лично. 
Потом исчезал на пару минут, 
и затем появлялся уже еме-
льян Пугачев — символ «бес-
смысленного и беспощадного» 
русского бунта, тиран и осво-
бодитель, герой и жертва.

он мечется, страдает, зовет 
убивать и сам идет на смерть, 
проживая обжигающие эмо-
ции буквально в полуметре от 
зрителей, и в этом нет ни кап-
ли актерской фальши. Благо-
даря исполнителю текст есе-
нинской поэмы, уже непри-
вычно для современного слуха 
«вязкий» от изобилия мета-
фор, становится понятным и 
захватывающе ярким, а сама 
проблематика — пугающе ак-
туальной.

Добавляют яркости воспри-
ятия и декорации: художник-
постановщик моноспектакля, 
лауреат «Золотой маски» вла-
димир Кравцев блестяще ис-
пользовал аутентичное про-
странство и экспонаты поме-
щения бывшей конюшни поч-
тового ведомства, легко пере-
неся зрителей на несколько 
столетий назад.

Марина Порошина, 
екатеринбург

ИнформацИонное СообщенИе

Требуется монтажник слаботочных систем  
по ремонту пожарной автоматики (монтаж/демонтаж 
оборудования) на объектах ржД Свердловской области.  

Оплата высокая сдельная, обсуждается индивидуально.

Обязателен Опыт рабОты.

8 (846) 250-05-52, cherabaeva@drovosek63.ru
 На Правах реКЛаМы

Пугачев проживает обжигающие эмоции в полуметре от зрителей.
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В гости — значит, с подарками
север

Специалисты «рН-Уватнефтегаз» совместно с пред-
ставителями администрации Уватского района посе-
тили стойбища коренных северян. Такие поездки для 
нефтяников не редкость, поэтому и встреча прошла 
тепло и радушно, с вручением подарков. особенно та-
ежных жителей порадовали бензиновые мотопомпы 
— незаменимые помощники при угрозе пожаров.

За один день гости успели пообщаться с обитате-
лями двух деревень — Тямку и ярсино. До каждой ле-

том можно добраться только на лодке или вертолете. 
и если ярсино, где живет пять семей демьянских 
хантов, считается одним из самых крупных поселе-
ний в Уватском районе, то население Тямке — всего 
шесть человек. У Усановых, живущих в Тямке, боль-
шое хозяйство: нескольких лабазов для хранения 
продуктов, теплицы, участки с картошкой, а также 
собаки, овцы и куры. 

в магазин аборигены выезжают редко — покупают 
соль, масло, кру пу, сладости, товары первой необхо-
димости. в большом дефиците в Тямке, как, впрочем, 
и в остальных стойбищах, бензин. Правда, благодаря 
Уватнефтегазу с этой проблемой удается справиться. 
Заместитель начальника управления по взаимодей-
ствию с органами государственной власти и недро-
пользования «рН-Уватнеф тегаз» анастасия Лескина 
рассказала, что нефтяники компенсируют представи-
телям КМНС часть затрат на ГСМ и выдают топливо 
на месторождениях. 

— отношения у нас добрососедские. Коренные жите-
ли охотно идут на общение. Понятно, что производство 
может нарушать их уклад жизни, но мы всегда стара-
емся это компенсировать всеми возможными способа-
ми, — подчеркнула анастасия. 

По ее словам, за время реализации Уватского про-
екта ни одно стойбище не перенесли и людям не при-
шлось переезжать с обжитых мест. Договорились и 
на этот раз. «рН-Уватнефтегаз» планирует рядом с 
деревней Тямка бурить поисковую скважину, но за 
все неудобства нефтяники, что называется, запла-
тят рублем. 

в ярсино встречать вертолет вышли не только жите-
ли, но и гости, специально приехавшие из других стой-
бищ. Так, 12-летняя евгения приплыла с родителями 
на лодке. в их стойбище, кроме ее семьи, никто не жи-
вет. Сама женя учится в школе-интернате в поселке 
Демьянка и приезжает домой на каникулы. Несмотря 
на юный возраст, девочка умеет управлять «Бураном», 
ставить сети на рыбу и ориентироваться в лесу. 

Почти все взрослые трудоспособного возраста в яр-
сино и других стойбищах устроены в промыслово-
охотничье хозяйство «Кедровый» и получают зарпла-
ту за добытую дичь. Тем не менее Уватнефтегаз еже-
годно выделяет средства на поддержку представите-
лей КМНС. Эти деньги идут на приобретение продук-
тов и ГСМ, электрогенераторов, бензогенераторов, 
моторов для лодок. 

в Уватском районе 12 стойбищ, где живет 25 семей. 
в конце 2018 года в деревнях Герасимовка и Кулкас ро-
дились две девочки. Так что, несмотря на разработку 
все большего числа месторождений, уезжать из род-
ных мест никто не планирует.

Мария Лузгина, Тюменская область

Особенно были рады коренные северяне бензиновым 
мотопомпам, подаренным нефтяниками.
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Селфи на горе Динозавра
спорт

Даже не победа, а просто уча-
стие в полярном ультрамара-
фоне TransUral по горам и доли-
нам арктики — желанный тро-
фей для многих профессиона-
лов. в этом году состязания со-
брали 200 бегунов из 28 горо-
дов россии, Беларуси, СШа, 
Германии и Бельгии. 

в первый день стартовал се-
микилометровый забег по горе 
Поур-Кеу. «вертикальный» 
маршрут уже назвали изюмин-
кой соревнований. Бегуны 
освоили и твердый грунт, и 
мягкий мох. Правда, с курум-
ником — россыпью острых кам-
ней — не встретились. органи-
заторы не пустили смельчаков 
на вершину из-за плохой пого-
ды . Не то что бежать, идти было 
нелегко: то туман, то дождь, а 
потом и вообще штормовой ве-
тер. Но с дистанции никто не 
сошел. 

а на следующе утро с пого-
дой повезло. Перед глазами 
участников забега на 10, 30 и 
50 километров предстали под-
ножье горы Динозавр, Нефри-
товое ущелье, ледник роман-
тиков, плато рай-из. На каж-
дом контрольном пункте был 
прибор для считывания номе-
ров со специальных электрон-
ных чипов спортсменов. Поэ-
тому проследить, сколько экс-
тремалов преодолели очеред-
ной этап, организаторы могли 
в режиме онлайн. 

Чудеса выносливости и ско-
рости показал александр Ма-
каров из Сыктывкара. он про-
бежал 50 километров за 7 ча-
сов 5 минут и 12 секунд. Гово-
рит, в одном месте соперники 
отстали, исчезли из виду, и он 
не выдержал — стал фотографи-
роваться на фоне горных кра-
сот. Конечно, потом пришлось 
прибавить скорость. 

Татьяна Казанцева, ямал

В Екатеринбурге на перегоне Шарташ — аппаратная установили систему голосового предупреждения нарушителей при 
переходе через железнодорожные пути. При приближении человека более чем на 12 метров к путям будет срабатывать 
датчик движения. Далее через динамик прозвучит предупреждение, что хождение по путям запрещено. Кроме того,  
на приборе загорится световой сигнал. Подобные системы появятся еще в девяти местах на территории присутствия СвЖД. 


